
特派记者 邵宁 姚丽萍 范洁 江跃中 潘高峰 整理
特派记者 陈正宝 张龙 摄影

!"#$%新民眼
!"#$

年
%

月
##

日 星期五 责任编辑!王 欣 视觉设计!黄 娟 !"

尽快制定 !"!行业规范性文件
! ! ! !尽快制定 !"!行业规范性文件，用更加科学的监管体制预防互
联网金融风险。行业规范性文件应包括：提高网贷行业的准入门槛，
建立行业许可制度；为保障资金安全，必须建立第三方资金存管制
度；建立网贷行业信息公开标准，网贷公司必须按照标准执行信息披
露；禁止期限和利率错配；实行风险申报制度，借贷利息和服务费总
额高于或等于 "#$必须向监管机构申报；建立合同备案制度；禁止网
贷公司利用公共媒体宣传投资产品；设定禁止红线行为，设立监管负
面清单以明确政策法规红线。
对现存线下门店，必须刻不容缓开展清理整顿。政府应该尽快组

织力量摸清线下门店情况，设定整顿期，有效控制风险。

实施中国!脑计划"参与国际竞争
! ! ! !这几天的围棋“人机大战”吸引了全世界的目光。鉴于脑科学的
重要性以及这一领域激烈的国际竞争形势，我国宜加速制定和实施
中国“脑计划”。
探索脑的奥秘将使人类更深刻地认识我们自身，有力地推动社会

的进步。同时，脑科学研究将大大有助于脑疾病的诊断和治疗。脑科学
研究成果还将促进人工智能等技术的研发，这一领域的研究突破将引
领新一轮科技革命，使经济社会发展呈现崭新的局面。美国早在 "%&'

年就发布了“脑计划”，欧盟和日本也在 (%&'年、(%&)年相继发布了各
自的“脑计划”。因此，中国也应该把脑科学研究提高到战略高度，尽早
制定和实施中国“脑计划”，参与国际竞争，抢占战略制高点。

扩大心血管疾病危险因素筛查干预
! ! ! !《中国心血管病报告 (%&)》显示，心血管病死亡占城乡居民总死亡
原因的首位，农村为 ))*+!，城市为 )&*,!，估计全国有心血管病患者
(*,亿人。加强政府主导下的心血管病防治工作刻不容缓。
绝大多数心血管疾病都能够通过对高危人群危险因素的早期筛查

并及时干预进行预防，这不仅要加大财政投入，还必须做好顶层设计采
用多种方法组织实施，建议扩大已有筛查项目的规模，建立政府专项基
金，将二级以下基层医院作为参加该项目的主力军，在筛查干预的同
时，配合分级诊疗的实施。通过政策优惠等手段鼓励医院门诊开展这一
项目，提高筛查干预工作的积极性。

从自然科学角度支持教育科研项目
! ! ! !我国教育科研水平不断提高，但随着教育研究的深入发展，其科学
属性不断显现，仅从人文社会科学角度给予的项目支持，已无法完全满
足教育科学发展的需要。据此，建议在国家自然科学基金中增设教育研
究资助项目。可以在国家自然科学基金“管理科学部”下增设“教育科学
处”，负责教育科学研究资助事务的组织管理工作；在现有管理科学部
专家咨询委员会中增补教育学专家，为教育科学研究资助决策与管理
工作提供咨询建议；在现有管理科学部的经费基础上，增加专门经费以
用于对教育科学研究的资助等。

全面规范和管理早期育儿服务机构
! ! ! !为确保 %-'岁早教事业的发展战略，建议政府建立单独的、责任
明晰的主管部门，对早期儿童服务进行全盘监管与督导，确保并提高早
期育儿服务质量。

可参考学前教育体系，建立“一体化”早期育儿服务机构的管理模
式，包括服务规范化标准、师资配备、内容制定、机构审批登记、服务质
量及安全的监管等。同时制定关于 %.'岁早期教育机构的管理办法，
从其审批办法和管理权限、举办人和聘任工作人员条件、对工作人员的
培训等方面进行明确规定，以此规范早期教育机构的管理。
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邵志清

加快构建全球能源互联网服务
! ! ! !全球能源互联网是能源技术的革新，是一次能源生产、消费和体
制变革，更是对人类社会生活方式的根本性变革。
建议将构建全球能源互联网纳入到国家战略，推进能源国际合

作，组织全球能源互联网方面的各类重大活动，推动建立以我为主的
全球合作机制，并将构建全球能源互联网作为落实“一带一路”建设的
重大举措，推动我国及周边国家电网互联互通，引领全球能源互联网
建设。在国家层面制定推进计划，加快建设绿色低碳、安全高效的现代
能源体系，促进能源与信息融合，适应经济社会发展新常态。
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我住长江头，君住长江尾
姚丽萍

! ! ! ! !我住长江头"君住长江尾# 日

日思君不见君"共饮一江水# $

一首宋词%卜算子&"脍炙人口#

到了全国人大代表' 上海市第六人

民医院院长贾伟平的审议发言中"

就成了(((

!我住长江头"君住长江尾# 日

日思君不见君"难饮一江水# $

为啥难饮) 因为污染呗#

于是"为了这一江碧水长流"几

年来" 上海代表团的几位全国人大

代表连续提交立法案" 建议为长江

水环境保护确立国家大法#

今年"一个显著的变化是*十三

五纲要草案提出" 加强长江中上游

自然湿地保护"对功能降低'生物多

样性减少的湿地进行综合治理"开展

湿地可持续利用示范+实施长江中下

游河湖内源治理"推进长江流域重点

治理"基本消除劣 !类水体#

今后 "年"如此宏大规划究竟

如何实施) 研读梳理全国人大代表'

华东师范大学发展规划部部长陈振

楼提交的代表建议"不难发现"加强

长江流域生态环境修复的核心关键#

先看中上游#

位于青藏高原腹地的三江源自

然保护区素有!中华水塔$的美誉"

总面积 #$%$万平方公里" 是目前

我国面积最大的自然保护区" 也是

世界高海拔地区生物多样性最集

中'生态最敏感的地区#区内河流密

布"湖泊湿地众多"雪山冰川广布"

草原茂盛"动植物资源丰富"是长江

源头最重要的水源涵养区# 为此"

&'("年 (&月 )日中央深改组第十

九次会议审议通过了%中国三江源国

家公园体制试点方案&" 为三江源保

护提供了强有力的体制机制保障#

伴随全球气候变暖和无节制的

大规模人类开发活动如修筑高速公

路'建设水电站'开发矿产资源'过

度放牧等" 导致三江源的生态环境

正在急剧恶化# 特别是在三江源核

心保护区的修路筑坝开矿活动"对

三江源脆弱的生态环境造成了难以

挽回'令人扼腕叹息的严重后果#行

走在三江源一望无际的翠绿山水

间"随处可见尘土飞扬'填湖毁绿'

热火朝天的施工场景"一条条'一块

块褐黄色的岩土裸露荒漠化条带和

斑块景观宛如无法抹去的伤疤"蚕

食着三江源大草原#

为此"陈振楼代表建议"三江源

保护方案一定要确保落到实地"严

令禁止一切开发活动" 否则"!中华

水塔$面临消失的危险#

再看中下游#

江南可采莲"莲叶何田田#鱼戏

莲叶间# 鱼戏莲叶东"鱼戏莲叶西"

鱼戏莲叶南"鱼戏莲叶北#

恐怕"未到过江南的"读了这首

汉乐府"对江南"便会心向往之# 若

真的到了江南"见到的"却是另一番

景象# 河网纵横"莲叶田田"似乎只

是梦中江南#

曾经" 长江中下游是 !水乡泽

国$'!鱼米之乡$" 河网密度一般在

*+",-.,-

&以上"湖泊面积超过 &

万平方公里" 较大的湖泊有 (#**

多个#近三四十年来"由于对长江流

域生态环境的功能定位认识不清"

出于防洪'通航'发电'灌溉等现实

需求" 长江中下游兴建了大量水利

设施"大部分河流'湖泊都建有闸坝

控制和混凝土硬化护岸设施" 人为

切断了天然水系江河湖的连通性和

水陆联系途径" 导致湖泊面积逐渐

变小甚至消失" 河网水体流动性减

少"蓄水防洪能力削减"水体自净能

力下降"鱼类回游受阻"生物多样性

降低"中下游河网水体黑臭和湖泊富

营养化呈集中爆发态势"严重危及长

江水安全和水资源的可持续利用#

为此"陈振楼代表建议"在长江

中下游尽快部署实施江河湖连通和

生态修复工程" 疏通河网 !毛细血

管$+ 结合长江绿色生态廊道建设"

对混凝土硬化的河岸带和滨湖带实

施生态化改造"建设!会呼吸$的湿

地型滨水岸带+ 加大城市雨水径流

污染源头减排力度" 在长江中下游

建设一批具有雨水径流自然积存'

自然渗透' 自然净化功能的海绵城

市"力争在三五年内基本解决长江中

下游河道黑臭问题# 此外"多年来地

方呼声一直很高的鄱阳湖和洞庭湖

建坝工程需慎重对待"要从长江全流

域生态环境安全的角度科学论证#

今年 (月 "日"习近平总书记

在重庆调研时明确指出 !当前和今

后相当长一个时期" 要把修复长江

生态环境摆在压倒性位置" 共抓大

保护"不搞大开发$"首次在国家层

面确立了长江经济带建设以保护为

主的发展总基调#

因此"纵观长江水环境保护"无

论上游"还是下游"应当是一个系统

一个肌体"优化配置统一调度"才不

至于!难饮一江水$"才有可能在不

长的 "年里推进宏大规划#
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